

6 décembre 2003 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

Discours de M. Jacques Chirac, Président de la République, sur la coopération euro-méditerranéenne et les résultats du dialogue 5+5, Tunis le 6 décembre 2003.

Monsieur le Président de la République Tunisienne,  
Messieurs les Chefs d'Etat et de gouvernement,  
Monsieur le Président de la Commission Européenne,  
Monsieur le Secrétaire Général de l'Union du Maghreb Arabe,  
Mesdames, Messieurs,

Puisque l'honneur m'échoit de prononcer le mot de la fin, je veux exprimer un sentiment qui est, je le sais, partagé par tous ici : ce premier Sommet des chefs d'Etat et de gouvernement du dialogue 5+5 s'achève sur un succès indiscutable. Ce sommet a été remarquablement organisé, remarquablement conduit et il s'est déroulé dans une ambiance amicale et chaleureuse.

J'ajoute, qu'il a représenté une étape historique dans le développement de cette enceinte informelle que constitue le dialogue 5+5. Il a permis, dans un contexte international difficile, marqué par des crises régionales et par la montée des incompréhensions, de souligner la force des liens qui unissent les deux rives de la Méditerranée occidentale et l'esprit de solidarité qui nous anime.

Ce Sommet a également permis de lancer un appel fort en faveur d'une relance de la construction de l'Union du Maghreb Arabe.

Il a rappelé l'importance qui s'attache à poursuivre le rapprochement entre le Maghreb et l'Union européenne, en prenant appui sur ces coopérations renforcées dont le principe a été décidé lors de la récente conférence euro-méditerranéenne de Naples.

Au total, la déclaration que nous avons adoptée trace, pour la première fois, des orientations communes en matière de dialogue politique, de sécurité, d'intégration économique, d'échanges humains et de dialogue des cultures.

Je retiens en particulier l'impulsion donnée aux travaux des ministres des Affaires sociales dans le domaine des migrations et des ministres de l'Intérieur pour ce qui est de la sécurité.

Autre résultat tangible : la création, à l'initiative du Président BEN ALI, dans le cadre de notre dialogue, d'un Forum pour la promotion des investissements, Forum qui donnera, j'en suis sûr, davantage encore de vigueur à nos relations.

Enfin, nous avons apporté notre soutien commun et de grand cœur à des projets concrets identifiés et mis en œuvre dans le cadre du processus de Barcelone, et notamment la Fondation culturelle pour le dialogue des cultures.

Je tiens, une nouvelle fois, à remercier, en notre nom à tous, la Tunisie et son Président, le Président BEN ALI, pour son engagement actif et déterminé en faveur de la tenue de ce premier Sommet du dialogue 5+5. Je veux aussi lui exprimer notre très grande gratitude pour l'accueil si chaleureux qui nous a été réservé, pour le sens tout méditerranéen de l'hospitalité et pour tout ce qui nous a entouré à cet égard, enfin pour l'efficacité remarquable dont les services du Président BEN ALI ont fait preuve dans l'organisation de la rencontre, que les collaborateurs du Président soient également remerciés pour leurs compétences et pour leur dévouement.

Nous veillerons à ce que cet événement ne reste pas sans suite. La réussite de ce sommet doit nous inciter à faire des gestes audacieux pour contribuer à la construction d'un Maghreb uni au sein d'un espace euro-méditerranéen renouvelé, dynamique et surtout solidaire.

Vous connaissez l'implication de la France en faveur de la Méditerranée, et notamment du Maghreb, région avec laquelle elle entretient des relations particulièrement denses, relations qui sont le fruit d'une longue histoire commune, d'une longue tradition d'échanges économiques, culturels et humains et des relations de cœur, fondées sur le dialogue et le respect mutuel.

La France, en liaison avec ses partenaires européens et du Sud de la Méditerranée, poursuivra son action en faveur de l'ambition qui est au cœur même de notre projet commun : la création d'un espace euro-méditerranéen de paix, de dialogue et de prospérité. Je suis convaincu que le dialogue 5+5 est appelé à jouer, dans la réalisation de cette ambition, un rôle primordial. A cet égard, merci à la Tunisie d'avoir posé les fondements de la rénovation de ce dialogue.

Je vous remercie.